

ASSOCIATION DES RANDONNEURS

ET SPELEOLOGUES OLLIOULAIS

" LA GODASSE BAGNADO "

FONDÉE EN 1977

AVRIL 1999

BULLETIN

N° 23



**LA GODASSE**

**BAUARDE ...**

ONT COLLABORE A CE NUMERO :

SUZY BALDI - MARCELLE CRUVELLIER - GINETTE GAGGIOLI -  
JEAN-CLAUDE LEMANCEAU - PAUL MATTEI - JO SCIANDRA

COMITÉ DE RÉDACTION

MARIE-THÉRÈSE BALDI - LUCETTE LEGOUX - MARIE-ANGÈLE PENTENERO

SIÈGE SOCIAL : 271, Chemin de La Coccoye - Quartier St. HONORAT  
83190 - OLLIOLLES

**RANDO PLUMES -**

TOUJOURS DU COURRIER DES GODASSIENS EN VOYAGE, CHRISTIANE ET YVES PASTOR, RENÉE ET PIERROT ACÉFALO DU GRAND-BORNAND, LUCETTE LEGOUX DE CHABANON-SÉLONNET, GINETTE ET MARIO GAGGIOLI DU YÉMEN ..... MERCI À TOUS!

**AVENTURES - EVASION -**

PETITE DOCUMENTATION AVANT LA SORTIE DE PENTECÔTE 1999 -  
**MONT GERBIER DE JONC ET MÉZENC**

**VALS LES BAINS** - "VILLE AUX CENT SOURCES". VILLE THERMALE SERRÉE AU FOND DE LA VALLÉE DE LA VOLANE, S'EST DÉVELOPPÉE EN LONGUEUR DE PART ET D'AUTRE DU TORRENT.

LES EAUX DE CETTE STATION SONT POUR LA PLUPART FROIDES. UN GRAND ÉVENTAIL DE MINÉRALISATION : BICARBONATÉES, SODIQUES, TRAITEMENT DU DIABÈTE, BOISSON STIMULANTE DU FOIE ET SÉDATIVE DE L'ESTOMAC. PRÈS DU CASINO JAILLIT UNE SOURCE INTERMITTENTE, UN GEYSER DÉBITE L'EAU TROIS À QUATRE FOIS PAR JOUR.

AU ROCHER DES COMBES, (15 MINUTES À PIED) À 478 MÈTRES D'ALTITUDE, UNE TABLE D'ORIENTATION PERMET DE REPÉRER LA TROUÉE DE L'ARDÈCHE, AUBENAS, LE PLATEAU DES COIRONS.

PRODUIT PAR ÉRUPTIONS SUCCESSIVES DE LAVE PÂTEUSE LE **MONT GERBIER DE JONC** (1551 m) SE DÉLITE EN PLAQUES ET ÉBOULIS. SUC PHONOLITHIQUE, SIGNIFIANT "MONTAGNE DE ROCHERS", OÙ L'ON TROUVE À SA BASE SUD LES SOURCES DE LA LOIRE. DU SOMMET AMPLE PANORAMA SUR LE BASSIN DE L'ÉYRIEUX, LES PLATEAUX DE LA LOIRE, LES SUCS VOLCANIQUES, PAR TEMPS CLAIR LA CHAÎNE DES ALPES.

LE **MÉZENC** (1753 m) SOMMET TABULAIRE, LE POINT CULMINANT EST MARQUÉ PAR LA CROIX DE PECÉATA. AUTOUR RELIEFS VOLCANIQUES "SUCS", LAVE, BASALTE, FORÊTS.

SUZY BALDI

**YEMEN**, SAMEDI 13 MARS 1999, ENTRE AUTRES JOURS.

Y AURA-T-IL QUATRE FRANÇAIS DANS L'AVION? SE DEMANDAIT UN CHEF DE VILLAGE DE LA TRIBU DES HASCHED. EH BIEN OUI! AU MOINS QUATRE CAR NOUS ÉTIIONS NEUF EUROPÉENS DANS L'AVION PARIS-SANAA EN CE MERCREDI 10 MARS.

ET CELA L'A BIEN ARRANGÉ : AU DÉTOUR D'UNE PISTE, EN DESCENDANT DU TRÈS TOURISTIQUE PONT DE SHAHÂRA, UNE PETITE EMBUSCADE NOUS A ÉTÉ TENDUE ET COMME NOUS L'A DIT À VOIX BLANCHE NOTRE GUIDE NASSIR "C'EST UN PETIT OTAGE".

VOILÀ LES BONNET, GISÈLE ET GUY, MARIO ET MOI-MÊME "INVITÉS" PAR CE CHEF DE VILLAGE ET EMBARQUÉS DANS UNE AVENTURE DONT NOUS IGNORIONS L'ISSUE.

CETTE INVITATION NE DURA FORT HEUREUSEMENT QUE 24 HEURES. NOUS FÎMES REÇUS D'UNE MANIÈRE TRÈS CORRECTE VUS LES MOYENS DE BORD DE CE VILLAGE SITUÉ PRÈS DE LA FRONTIÈRE SAOUDIENNE, TOUT AU BOUT D'UN WADI (TORRENT) À SEC, DONT LES INCONDITIONNELS DU DESTEL NE DÉDAIGNERAIENT PAS LE PARCOURS.

LE LENDEMAIN, APRÈS AVOIR FAIT LE CHEMIN EN SENS INVERSE AVEC DE NOUVELLES PÉRIPIÉTIES, NOUS FÎMES À NOUVEAU INVITÉS À DÉJEUNER MAIS CETTE FOIS CHEZ LE FILS DU CHEIK ABD ALLAH AB AHMAR, CHEF DE TOUTES LES TRIBUS, PRÉSIDENT DU PARLEMENT.

CETTE JOURNÉE SE TERMINERA AU MINISTÈRE DE L'INTÉRIEUR À L'ISSUE D'UNE CÉRÉMONIE IMPRESSIONNANTE.

LA VEILLE DE NOTRE DÉPART DU YÉMEN L'AMBASSADEUR DE FRANCE, LE CONSUL, L'ATTACHÉ D'AMBASSADE À LA SÉCURITÉ DES RESSORTISSANTS ET TOURISTES FRANÇAIS AU YÉMEN NOUS ONT REÇU POUR UN PETIT ENTRETIEN.

NOUS VOILÀ DE RETOUR.

AVEZ-VOUS CRU CE RÉCIT? VOUS DEVEZ LE CROIRE. CE RÉSUMÉ DE FAITS EST TOUT À FAIT AUTHENTIQUE, NOUS SOMMES À VOTRE DISPOSITION MARIO ET MOI-MÊME POUR PLUS DE DÉTAILS.

NOUS GARDONS CEPENDANT UN SOUVENIR D'ACCUEIL, DE GENTILLESSE, D'HONNÊTÉTÉ INCOMPARABLES DES YÉMÉNITES.

GINETTE GAGGIOLI

CARNET -

BIENVENUE AUX NOUVEAUX : ACHOUR BENAHMED, ANNIE CAMATTI, ROLAND CAMUS, RENÉ CANARELLI, VÉRONIQUE COLLIGNON, DANIELLE DULOR, MONIQUE LUQUET, MARIE-THÉRÈSE MANTES, MATHIEU MARCHETTI, GUY MARTINEZ, DIANE PAGANELLI, CLAUDE SPARAPANI... À SUIVRE

VIE DE L'ASSOCIATION -DIMANCHE 10 JANVIER 1999 - GÂTEAU DES ROIS

PARTICIPATION IMPORTANTE, MALGRÉ LE DÉLUGE, POUR CETTE RÉUNION ANNUELLE BIEN SYMPATHIQUE. LE PRÉSIDENT NOUS PRÉSENTE SES VOEUX AINSI QUE CEUX DU CONSEIL D'ADMINISTRATION.

MERCREDI 10 MARS 1999 - JOURNÉE DES HANDICAPÉS AU DOMAINE DE LA GORDONNE À PIERREFEU

LA GODASSE BAGNADO A PARTICIPÉ À CETTE JOURNÉE D'ACCOMPAGNEMENT DES ENFANTS HANDICAPÉS SUR UN PARCOURS ENTRE VIGNES ET COLLINES DE 10 KM. NOUS ÉTIIONS 12 GODASSIENS. MERCI À DENIS, JO, RENÉ, CLAUDE, MICHELINE, MARIE-ANGÈLE, NADINE, PIERROT, ANTOINE, FRANÇOIS ET LUCIEN.

TOUJOURS DANS L'OPTIQUE DE L'AIDE AUX HANDICAPÉS, L'ÉDUCATEUR DU CENTRE DES HANDICAPÉS DE MONTERRAT NOUS A CONTACTÉ, À NOUVEAU, ET SERAIT HEUREUX QUE NOUS SOYONS NOMBREUX POUR ENCADRER LES JEUNES LE MERCREDI 28 AVRIL, SUR DEUX CIRCUITS DE 7 ET 5 KM, À CHATEAUVALLON.

RENDEZ-VOUS PARKING PAUL LEMOYNE LE 28.4.99 À 9 H 30 OU 9 H 45 AU PARKING DE CHATEAUVALLON. NOUS COMPTONS SUR VOUS.

ACTIVITES RANDONNEES -DIMANCHE 3 JANVIER 1999 - VALCROS

(37 PARTICIPANTS)

RANDONNÉE SOUS LES BARRES DE CUERS (706 MÈTRES) AVEC UN BON SOLEIL D'HIVER, SAUF PENDANT LE REPAS DE MIDI.

NOTRE ITINÉRAIRE SUIVIT UNE PISTE JUSQU'AU CARREFOUR DE LA PISTE DU PUY, PUIS UN CHEMIN DANS LA FORÊT DES MORIÈRES AVANT DE TRAVERSER UNE BELLE OLIVERAIE.

LE VÉNÉRABLE MICOCOULIER "ARBRE DE LA LIBERTÉ" PLANTÉ EN FÉVRIER 1848 SEMBLE PROTÉGER LE CHARMANT HAMEAU DE VALCROS. LE Puits COMMUNAL ET LE VIEUX FOUR Y SONT ENCORE EN FONCTION. NOUS CHERCHERONS EN VAIN LES CHAPELLES DE SAINTE-CHRISTINE MAIS RETROUVERONS ... ANGÈLE ET ANDRÉ UN MOMENT ÉGARÉS!

LE SENTIER DÉVALE JUSQU'À LA CHAPELLE NOTRE-DAME DE SANTÉ QUI DOMINE LA PLAINE AVANT DE RETROUVER LES PREMIÈRES MAISONS DE CUERS.

MARIE-THÉRÈSE BALDI

DIMANCHE 31 JANVIER 1999 - RIBOUX-LA SAINTE-BAUME

(41 PARTICIPANTS)

PAR UN TEMPS PLUTÔT FRAIS, NOUS LONGEONS DANS LA PLAINE LA FACE SUD DU MASSIF DE LA SAINTE-BAUME, DONT LA CHAÎNE DES BÉGUINES CONSTITUE L'ÉPINE DORSALE, QUI S'ÉTEND SUR 12 KM DU BAU DE BERTAGNE AU BAU DES GLACIÈRES ET CULMINE AU SIGNAL DES BÉGUINES (1147 M). PARCOURS SANS DIFFICULTÉS, SINON POUR ODETTE S'ÉTENDANT DANS UNE CUVETTE (BAVARDAGE OU VIGILANCE, IL FAUT CHOISIR!) ET L'ON RETROUVE LE RUISSEAU DU LATAY ET SON SENTIER SI PITTORESQUE LE LONG DU CANAL. LES CHOSSES SÉRIEUSES COMMENCENT AVEC LA LONGUE MONTÉE VERS LA POINTE EST DE LA SAINTE-BAUME. À MIDI L'APÉRITIF NOUS EST OFFERT PAR MARCEL QUI FÊTE SA "CESSATION D'ACTIVITÉ" QUE NOUS LUI SOUHAITONS SÉREINE!

PUIS APRÈS LA HALTE DU REPAS, UN DERNIER EFFORT D'ESCALADE POUR CONTEMPLER LES TOITS DES CÉLÈBRES GLACIÈRES, PRIVÉES DONC INACCESSIBLES.

PAR UN VENT GLACIAL C'EST LA PROMENADE SUR LES CRÊTES, AVEC DES BELVÈDÈRES SPLENDIDES AU SIGNAL DE BÉGUINES ET AU JONC DE L'AIGLE, LA VUE S'ÉTEND JUSQU'AU VENTOUX ET AU PIC DE BURE. PARCOURS ROCAILLEUX PROPICE AUX CHUTES (SUZY MARQUÉE PAR SON DUR COMBAT CONTRE LE MINÉRAL!).

LA DESCENTE DU COL DU PILON EST AGRÉABLE DANS SES PASSAGES SOUS LES FEUILLAGES JUSQU'AU RETOUR DANS LA PLAINE. L'ITINÉRAIRE FINAL POUR REJOINDRE RIBOUX S'EFFECTUE PAR UNE PISTE EN FORÊT POUR LES PLUS COURAGEUX ET UNE ROUTE GOUDRONNÉE POUR CERTAINS PRESSÉS DE TERMINER CETTE LONGUE RANDONNÉE.

PAUL MATTEI

### LE PASSÉ DANS LA GLACE

ALLEZ DIRE AUJOURD'HUI AUX NOUVELLES GÉNÉRATIONS PROVENÇALES QU'AU PAYS DU SOLEIL ET DES CIGALES ON FABRIQUAIT, IL N'Y A PAS SI LONGTEMPS ENCORE, DE GLACE À RAFRAÎCHIR. ELLES VOUS RIRONT AU NEZ EN VOUS INVITANT À REPRENDRE UN PASTIS... BIEN FRAIS. SAUF DU CÔTÉ DE LA SAINTE-BAUME OÙ CHACUN SAIT QU'IL NE S'AGIT PAS D'UNE GALÉJADE MAIS BEL ET BIEN D'UNE SPÉCIALITÉ LOCALE QUI FUT PARTICULIÈREMENT VIVACE ENTRE LE XVII<sup>E</sup> ET LA FIN DU XIX<sup>E</sup> SIÈCLE.

LA CONSOMMATION DE GLACE REMONTE À LA PLUS HAUTE ANTIQUITÉ. LES GRECS ET LES ROMAINS AIMAIENT À PLONGER DES RÉCIPIENTS REMPLIS DE NEIGE DANS LEURS CUVES À VIN ET BIEN AVANT EUX, EN MÉSOPOTAMIE, ON CONNAISSAIT LA FAÇON DE CONSERVER LA GLACE DANS DES BÂTIMENTS SPÉCIALEMENT CONÇUS. MAIS C'EST SANS DOUTE AUX ARABES ET AUX TURCS QUE L'ON DOIT L'ARRIVÉE DE CETTE "EAU SOLIDE" EN MÉDITERRANÉE OCCIDENTALE ET NOTAMMENT EN PROVENCE, PRINCIPALEMENT DANS LES VILLES. CONSOMMER DE LA GLACE ÉTAIT LA MARQUE D'UN SUPRÊME RAFFINEMENT CITADIN. LORSQUE L'ON DÉCOUVRIT SES QUALITÉS DE CONSERVATION DES PRODUITS ALIMENTAIRES - NOTAMMENT LE POISSON - ET SES EFFETS ANALGÉSIIQUES SUR LE CORPS HUMAIN, LA GLACE DEVINT UN ENJEU ÉCONOMIQUE. MAIS IL N'ÉTAIT PAS QUESTION DE TRANSPORTER LA GLACE EN CHAR À BOEUF OU MÊME EN MALLE À CHEVAL SUR DE LONGUES DISTANCES. D'OÙ L'IDÉE DE LA PRODUIRE SUR PLACE ET SURTOUT D'APPRENDRE À LA CONSERVER POUR EN APPRÉCIER LES AVANTAGES TOUTE L'ANNÉE.

C'EST AINSI QUE DANS LE MASSIF DE LA SAINTE-BAUME, ET PLUS PARTICULIÈREMENT SUR L'UBAC DU MOURRE D'AGNIS, DANS LA RÉGION DE MAZAUGUES, RÉPUTÉ POUR LA FRAÎCHEUR DE SON CLIMAT, L'ABONDANCE DE SES SOURCES ET SON COUVERT FORESTIER, ON VIT, AU TEMPS DU ROI SOLEIL SE CONSTRUIRE D'ÉTRANGES BÂTISSES RONDLES, VENTRUES, COIFFÉES D'UNE COUPOLE DE LAUZES : LES 21 GLACIÈRES DE FONTFRÈGE DONT 7 D'ENTR'ELLES ONT ÉTÉ ADMIRABLEMENT CONSERVÉES. ELLES NE MONTRAIENT QUE LA PARTIE SUPÉRIEURE DE LEUR VOLUME, LEUR SOUBASSEMENT ÉTANT ENFOUI PARFOIS À PLUSIEURS DIZAINES DE MÈTRES DANS LE SOL. LES GLACIÈRES ÉTAIENT NÉES. EN MÊME TEMPS QU'UNE ACTIVITÉ ARTISANALE LUCRATIVE RELEVANT DES BIENFAITS DE LA NATURE ET DE L'IMAGINATION DES HOMMES. ELLES OCCUPÈRENT SAISONNIÈREMENT JUSQU'À 200 TRAVAILLEURS.

AVEC POUR BAROMÈTRE LEUR SEUL BON SENS PAYSAN, LES GLACIERS D'AGNIS ATTENDAIENT, POUR PASSER À L'ACTION, QUE LES FORTES GELÉES D'HIVER (-10 OU -15) EMPRISONNENT L'EAU DE LEURS SOMMAIRES BASSINS DE CONGÉLATION : DES PRÉS HUMIDES RECOUVERTS D'ARGILE ET ENTOURÉS DE MURETS DE PIERRES. LES BLOCS DE GLACE RÉCUPÉRÉS À L'AIR LIBRE ÉTAIENT ENSUITE TRANSPORTÉS AU FOND DU PUIITS ET STOCKÉS AVEC PRÉCAUTION SUR DE LA PAILLE. AINSI EMPILÉE, PROTÉGÉE DE L'AIR EXTÉRIEUR PAR LA TEMPÉRATURE DU SOL ET LES MURS D'ENCEINTE, LA GLACE POUVAIT ÊTRE CONSOMMÉE TOUTE L'ANNÉE. UNE GLACIÈRE ACTIVE POUVANT FOURNIR EN ÉTÉ ENTRE 1000 ET 3000 LITRES DE GLACE CHAQUE JOUR.

GARDÉS JUSQU'À L'ÉTÉ DANS CES GIGANTESQUES FRIGOS DE FORTUNE, LES BLOCS DE GLACE ÉTAIENT RÉCUPÉRÉS À LA BELLE SAISON ET ACHÉMINÉS PAR VOIE CHARRETIÈRE JUSQU'À TOULON ET MARSEILLE OÙ ILS ÉTAIENT DÉBITÉS ET VENDUS AU PRIX FORT DES PRODUITS DE LUXE.

CE CHAROI A DURÉ PRÈS DE DEUX SIÈCLES. IL A COMMENCÉ À PÉRICLITER À PARTIR DE 1888 AVEC LA CONCURRENCE DU CHEMIN DE FER QUI A RENDU NETTEMENT MOINS CHER LE PRIX DU TRANSPORT DE LA GLACE DEPUIS LES GLACIERS NATURELS JUSQU'AUX VILLES. L'APPARITION DE LA GLACE ARTIFICIELLE LUI A PORTÉ UN COUP MORTEL. UN VIEUX CHARRETIER A DIT UN JOUR "J'AI FAIT MON DERNIER VOYAGE EN 1903. LES LOUPS ONT DISPARU DE LA RÉGION EN MÊME TEMPS QUE LA GLACE". DÈS LORS LE TEMPS DES GLACIÈRES DE PROVENCE ÉTAIT FINI, IL N'EN RESTE PLUS QUE DE CURIEUX ET ÉMOUVANTS TÉMOIGNAGES...

LE PROGRÈS TECHNIQUE ET LA FABRICATION ARTIFICIELLE DE LA GLACE ONT PROGRESSIVEMENT MIS FIN À L'ACTIVITÉ DES GLACIÈRES DE LA SAINTE-BAUME. AUJOURD'HUI NE RESTENT QUE LEURS VESTIGES PLUS OU MOINS BIEN... CONSERVÉS. C'EST LE CAS DE LA GLACIÈRE DU "PIVAUT" À MAZAUGUES DONT LE CONSEIL GÉNÉRAL, APRÈS L'AVOIR ACQUISE, A CONFIE LA RESTAURATION À LA DIRECTION DES BÂTIMENTS DE FRANCE.

L'ENSEMBLE INSCRIT À L'INVENTAIRE DES MONUMENTS HISTORIQUES A PLUTÔT BIEN RÉSISTÉ AUX AFFRES DU TEMPS. SEULE SA TOITURE A VÉRITABLEMENT ÉTÉ ENDOMMAGÉE. L'ENCEINTE DONT LA PARTIE VISIBLE VARIE ENTRE 4.5 M ET 11 MÈTRES DE HAUTEUR, AVEC UN DIAMÈTRE INTÉRIEUR DE 17.6 MÈTRES ET DES MURS DE 2 À 2.5 MÈTRES D'ÉPAISSEUR, EST ENCORE PRATIQUEMENT INTACTE. À L'INTÉRIEUR DU PUIT, LES DEUX TUNNELS D'ÉVACUATION DES EAUX DE FUSION (FONTE DE LA GLACE) ET DES EAUX DE RUISSELLEMENT SONT EN BON ÉTAT. ON DEVINE ENCORE, AUX ABORDS, LES BASSINS DE CONGÉLATION ET DES VESTIGES DE RAILS RAPPELANT QU'À LA FIN DU SIÈCLE DERNIER LE TRANSPORT DE LA GLACE, DES PRÉS JUSQU'AU PUIT, S'EFFECTUAIT AU MOYEN DE WAGONNETS.

LES TRAVAUX DE RÉHABILITATION DE "PIVAUT", D'UN MONTANT D'ENVIRON 800 000 FRANCS, DEVRAIENT S'ACHEVER COURANT NOVEMBRE. À LA GRANDE SATISFACTION DE TOUS CEUX QUI, À L'INSTAR DE L'ASSOCIATION DE SAUVEGARDE, D'ÉTUDE ET DE RECHERCHE POUR LE PATRIMOINE NATUREL ET CULTUREL DU CENTRE-VAR (ASER), SE SONT BEAUCOUP INVESTIS POUR RECONSTITUER L'HISTOIRE DE LA GLACE EN PROVENCE. UNE VÉRITABLE PÉPITE ETHNOGRAPHIQUE.

DANS SON ROMAN "LES TROIS JOURS DU CAVALIER" (PARU AUX ÉDITIONS DU SEUIL EN 1979, ET RÉÉDITÉ EN POCHE), NICOLE CIRAVEGNA SITUE LES ÉTAPES PHARES DE CETTE HISTOIRE D'AMOUR SUR LA "ROUTE DE FEU" DES GLACIÈRES, ENTRE LES SILOS DE LA SAINTE-BAUME ET LES CAFÉS-GLACIERS DE LA CANEBIÈRE.

### DIMANCHE 14 FÉVRIER 1999- SAINT-TROPEZ - SENTIER DU LITTORAL

(45 PARTICIPANTS)

QUOI DE PLUS NORMAL QUE DE CHOISIR, EN CETTE PÉRIODE ENCORE HIVERNALE, SAINT-TROPEZ ET SES PLAGES QUI ÉVOQUENT LE PLUS, LES BELLES ET SOMPTUEUSES JOURNÉES D'ÉTÉ! (ON DÉCHANTERA EN PARTIE CAR TOUT AU LONG DE LA JOURNÉE NOUS AVONS COTOYÉ LA NEIGE RELATIVEMENT ABONDANTE ET QUI ALLAIT, PAR ENDROIT, JUSQU'À LA PLAGE. LES PLUS JEUNES "D'ESPRIT" N'ONT PAS RÉSISTÉ À L'ENVIE DE FAIRE UNE BATAILLE DE BOULES DE NEIGE!)

LE CAR NOUS A FAIT PASSER AU PIED DE RAMATUELLE QUE NOUS NE VISITERONS PAS ET AU-DESSUS DUQUEL PLANE L'AURÉOLE DE GÉRARD PHILIPPE, POUR FINALEMENT ATTEINDRE À L'EXTRÉMITÉ SUD DE LA CÉLÈBRE PLAGE DE PAMPÉLONE DÉSERTÉE EN CE FROID MATIN D'HIVER, ENVAHIE PAR LES ALGUES REJETÉES PAR LA DERNIÈRE TEMPÊTE, AVEC SES BARAQUEMENTS EN PLANCHES AUX DÉCORATIONS NAÏVES ÉVOQUANT LES COCOTIERS, ET SES RARES PROMENEURS SOLITAIRES OU EN COUPLE EN CETTE SAINT VALENTIN, EMMITOUFLÉS DANS DE GROS MANTEAUX. LA PLAGE NOUS PARU INTERMINABLE AVEC SON SABLE MOU DANS LEQUEL LES CHAUSSURES S'ENFONÇAIENT ET QUI SE REMPLISSAIENT DE GRAINS INSIDIEUX.

C'EST PAR UN SENTIER DANS LES BROUSSAILLES, SURPLOMBANT LA MER DÉSÉRTE QUE L'ON A FRANCHI LE CAP DU PINET ET LA POINTE DE CAPON ET SALUÉ EN PASSANT LA TOMBE D'ÉMILE OLLIVIER, MINISTRE DE NAPOLÉON III, PLACÉE SUR UN PROMONTOIRE D'OÙ L'ON EMBRASSE TOUT L'HORIZON.

MAIS UNE RENCONTRE BEAUCOUP PLUS INSOLITE A RÉVEILLÉ LA TORPEUR DU GROUPE TANT ELLE A ÉTÉ UNE SURPRISE D'UN AUTRE TEMPS. OUI, PENDANT UN MOMENT, NOUS AVIONS PERDU NOS REPÈRES. ÉTIIONS-NOUS À L'ÉPOQUE DE LA "GUERRE DU FEU" AVEC CE CAMPEMENT, SON ABRI DE PLANCHES, SON FEU DE CAMP ET SES ACCESSOIRES DIVERS, À FLANC DE COLLINE, DOMINANT LA MER, HABITÉ PAR CE "BEL" HOMME SURGI AU DÉTOUR DU CHEMIN, PORTANT SON SAC DE BOIS, PRATIQUEMENT NU, LE TEINT HÂLÉ, MARCHANT D'UN PAS DÉCIDÉ DE TRAPPEUR. OUI NOUS AVIONS RENDEZ-VOUS BRUTALEMENT AVEC L'ORIGINE DE NOTRE CIVILISATION... À DEUX PAS DE CE SAINT-TROPEZ SYMBOLE DE NOTRE TEMPS...

C'EST SOUS CE CHOC QUE NOUS AVONS PRIS NOTRE DÉJEUNER, À L'ABRI DU PETIT VENT FRISQUET, SUR LA PLAGE DE LA MOUTTE. AU LOIN NOUS POUVIONS OBSERVER LES PÊCHEURS D'OURSINS DANS L'EAU JUSQU'AUX CUISSÉS, AVEC LEUR CALFAT ET LE TRIDENT QU'ILS PLONGEAIENT RÉGULIÈREMENT DANS L'EAU FROIDE.. MAIS LEUR PEINE A ÉTÉ RÉCOMPENSÉE CAR NOUS LES AVONS VU DÉGUSTER LES PRODUITS DE LEUR PÊCHE SUR UN ROCHER, AUTOUR D'UN BON FEU, ET D'UN ROSÉ DU PAYS... CE SONT CES JOIES SIMPLES QUI FONT L'ATTRAIT DE LA NATURE ET QUE L'ON RETROUVE À CHAQUE SORTIE.

PASSÉ LE CAP DE SAINT-TROPEZ, LA NATURE EST DE PLUS EN PLUS ENVAHIE PAR LES HABITATIONS QUI DÉVOILENT LA RICHESSE DES PROPRIÉTAIRES, ET QUI POURRAIENT FAIRE RÊVER SI NOUS N'AVIONS PAS, NOUS MARCHEURS, LES PIEDS SUR TERRE...

LE CIMETIÈRE MARIN NOUS RAMÈNE À LA RÉALITÉ ET C'EST DANS NOTRE TENUE, EN CE BEAU DIMANCHE DE FÉVRIER, QUE NOUS AVONS PASSÉ EN REVUE LES QUELQUES YACHTS DEVANT SÉNÉQUIER, AVANT DE REGAGNER NOTRE CAR, RICHES DE NOS VALEURS.

JEAN-CLAUDE LEMANCEAU

DIMANCHE 28 FÉVRIER 1999 - CIRCUIT MARCEL PAGNOL - AUBAGNE

(53 PARTICIPANTS)

NOTRE ACCOMPAGNATEUR QUE NOUS RETROUVONS À AUBAGNE ET QUI NOUS GUIDERA TOUT AU LONG DE LA JOURNÉE EST BIEN SYMPATHIQUE.

LE CAR PASSE DEVANT LA MAISON NATALE DE MARCEL PAGNOL PUIS NOUS LAISSE AU PUIS DE RAIMU, QUI SE CACHE EN RETRAIT DU CHEMIN DE RUISSATEL, AU DÉPART DU CIRCUIT PÉDESTRE. EN RÉALITÉ, IL N'EST QUE LA COPIE DE CELUI, DÉMOLI ET COMBLÉ, QUI AVAIT SERVI EN 1940 POUR LE TOURNAGE DE "LA FILLE DU PUISATIER".

NOUS PASSONS DEVANT LE MAS DE MASSACAN (LA MAISON D'UGOLIN DANS MANON DES SOURCES) ET LES RUINES DE LA FERME OÙ FÛT TOURNÉE "ANGELE" SOUS LES BARRES DE SAINT-ÉSPRIT, EN FORME DE VAISSEAU DE GUERRE À TROIS PONTS, APPELÉ LE VALLON DU CUIRASSIER PARCE QUE BONAPARTE FUTUR NAPOLEON, EN AVAIT FAIT CADEAU À UN DE SES FIDÈLES GROGNARDS.

NOTRE GUIDE NOUS PARLE DE PAGNOL, SES SOUVENIRS D'ENFANCE, L'HISTOIRE DE SES OEUVRES À TRAVERS CELLE DE SA CARRIÈRE, NOUS RACONTE DES ANECDOTES ET AU PASSAGE CITE LES PLANTES DES COLLINES QUE NOUS CONNAISSONS TOUS (ENFIN, EN PRINCIPE...) : LES MUSSUGUES, LES ARGÉRAS TOUT FLEURIS, LES CHÊNES À KERMÈS, LE GENÉVRIER À CADE, LE SUMAC, LA RUE ETC...

NOUS POURSUIVONS NOTRE CHEMIN EN DIRECTION DU GARLABAN, AU PASSAGE ON FAIT UNE HALTE À LA GROTTÉ DU PLANTIER, DITE DE MANON, QUI S'ALLONGE SOUS LES BARRES EN HAUT DU VALLON DE PASSE-TEMPS. EN 15 MINUTES UNE PARTIE DU GROUPE EFFECTUE L'ASCENSION DU GARLABAN (710 M.) POUR CONTEMPLER LA PLAINE D'AUBAGNE ARROSÉE PAR L'HUVEAUNE, EN CERCLÉE PAR PLUSIEURS CHAÎNES DE MONTAGNE : LA SAINTE-BAUME, LA CHAÎNE DE L'ÉTOILE ET LA SAINTE-VICTOIRE. MALGRÉ LA BRUME LE PANORAMA S'ÉTEND JUSQU'AUX ILES AU LARGE DE MARSEILLE.

NOUS EMPRUNTONS "LA ROUTE DU FEU" PAR LE PLAN DEL' AIGLE (PYLONES) PUIS NOUS PRENONS LE SENTIER QUI DESCEND AU PUIS DU MÛRIER OÙ NOUS PIQUE-NIQUONS AVANT DE GAGNER LA BAUME-SOURNE (TRADUCTION DU PROVENÇAL LA GROTTÉ OBSCURE) QUI TÉMOIGNE D'UNE VIE PRÉHISTORIQUE INTENSE. PLUS LOIN, LES PLUS COURAGEUX D'ENTRE-NOUS IRONT EXPLORER LA GROTTÉ MARCEL PAGNOL PLUS CONNUE DES ENFANTS SOUS LE NOM DE "GROTTÉ DU GROSIBOU" QUI, EN RÉALITÉ, EST UNE FAILLE EN GRANDE PARTIE OBSCURE, LONGUE D'UNE VINGTAINÉ DE MÈTRES ET CORSÉE D'UNE CHEMINÉE QUI TRAVERSE LE SOMMET DU TAOMÉ (658 M). C'EST SUR LE VERSANT OPPOSÉ DU TAOMÉ, LES BARRES DE GARETTE, AU-DESSUS DU VALLON DE PASSE-TEMPS QU'A EU LIEU L'EXPLOIT DES BARTAVELLES.

EN S'APPUYANT CONTRE LA PAROI ROCHEUSE QUI SURPLOMBE L'ARIDE VALLON DES ESCAOUPRÈS, DESCENTE VERS LE JAS DE BAPTISTE PAR LE CHEMIN DES BELLONS TOUT AU LONG DUQUEL ON DÉCOUVRE LA BASTIDE-NEUVE, LA MAISON NATALE DE LILI, LA PASCALINE, LA PLACETTE PUIS LE CIMETIÈRE DE LA TREILLE OÙ NOUS VERRONS LES TOMBES OÙ REPOSE LA FAMILLE PAGNOL, AINSI QUE CELLES DU MAÇON MARIUS BROUQUIER ET DE LA FAMILLE MAGNAN (LILI).

LE CAR NOUS ATTEND AU PIED DU CIMETIÈRE ET NOUS EMMÈNE EN DIRECTION DU CHÂTEAU DE LA BUZINE NICHÉ DANS UN PARC (LE CHÂTEAU DE MA MÈRE), QUI N'A PEUT-ÊTRE PAS UN GRAND INTÉRÊT ARCHITECTURAL MAIS UNE GRANDE VALEUR SENTIMENTALE.

RETOUR SUR AUBAGNE ET VISITE DU PETIT MONDE DE PAGNOL, RÉALISÉ BÉNÉVOLEMENT PAR LES CRÉCHISTES ET SANTONNIERS AUBAGNAIS. LE DÉCOR EST INSPIRÉ DE LUMINEUX PAYSAGES, SITUÉS DANS UN RAYON DE 4 KM, OÙ MARCEL PAGNOL A TOURNÉ LA PLUPART DE SES FILMS ET SITUÉ L'ACTION DE SES ATTACHANTS RÉCITS.

MARIE-THÉRÈSE BALDI

DIMANCHE 14 MARS 1999 - LA SAINTE VICTOIRE

(41 PARTICIPANTS)

C'EST 7 H 15 PLACE LEMOYNE, CE DIMANCHE 14 MARS. LES VOITURES ARRIVENT, LES GENS SE RECONNAISSENT DIFFICILEMENT, À CROIRE QU'IL Y A UN AUTRE GROUPE QUI S'EST DONNÉ RENDEZ-VOUS ICI? NON, C'EST TOUT SIMPLEMENT QU'IL Y A BEAUCOUP DE TÊTES NOUVELLES POUR LES ANCIENS DONT LA PREMIÈRE SORTIE, POUR CERTAINS, N'EST PAS D'AUJOURD'HUI! MAIS TOUT LE MONDE SE SOUVIENT DE CETTE SORTIE LÀ, DE SA RENCONTRE AVEC UN GROUPE CONSTITUÉ, DE SON APPRÉHENSION DE NE PAS ÊTRE À LA HAUTEUR. ON A UN PEU LE TRAC BIEN QUE TOUT LE MONDE VOUS ACCUEILLE AVEC SYMPATHIE.. PREMIÈRE RENCONTRE DÉTERMINANTE QUI DÉCIDERA DE LA POURSUITE OU PAS DES AUTRES SORTIES.

RENÉ PINORI A DU MAL À NOUS COMPTER. NOUS SERONS AUX ENVIRONS D'UNE QUARANTAINE, A PLUS OU MOINS UN! AU FUR ET À MESURE DE LA SORTIE. MAIS TOUT S'EST BIEN PASSÉE DANS LA DÉCONTRACTION DE CEUX QUI SAVENT BIEN FAIRE.

LA SAINTE-VICTOIRE EST TOUJOURS LÀ. NOUS L'ABORDONS PAR SON VERSANT NORD. PAS CELUI QUE CÉZANNE A IMMORTALISÉ, MAIS CELUI QUE PABLO PICASSO POUVAIT CONTEMPLER DE SON CHÂTEAU DE VAUVENARGUES. DES CABASSOLS NOUS REJOIGNONS LE GR 9, D'ABORD EN SOUS-BOIS PUIS CAILLOUTEUX, RAIDE POUR TERMINER PAR LE SENTIER DES "VENTURIERS", EN COURS DE RESTAURATION, ET POURSUIVRE EN UN LACIS AU TRAVERS D'UN MAQUIS QU'ODETTE IRA VOIR DE PLUS PRÈS À SON CORPS DÉFENDANT (EN FAIT SON GENOU).

NOUS ARRIVONS AU PRIEURÉ PERCHÉ À 1000 MÈTRES D'ALTITUDE. SA COUR EST UN ABRI ACCUEILLANT. ELLE EST DÉLIMITÉE PAR LES ROCHERS, L'ÉGLISE, LE REFUGE ET LES À PICS IMPRESSIONNANTS DE LA BRÈCHE DES MOINES. AU MILIEU LE Puits, ESPACE DE CALME QUE NOUS METTONS À PROFIT POUR REPRENDRE DES FORCES PHYSIQUES SI CE N'EST DES FORCES SPIRITUELLES EN CE DIMANCHE DE CARÊME.

NOUS PASSONS LA PETITE PORTE VOÛTÉE ET NOUS VOILÀ AUPRÈS DE LA CROIX DE PROVENCE ET DE NOUVEAU CONFRONTÉS AU VENT QUI BALAIE LA GRANDE ARÊTE QUE NOUS LONGEONS, DOMINANT LA PLAINE DE SURPLOMBES VERTIGINEUX ET MARCHONS AU MILIEU DE MINUSCULES CHAMPS, DE PETITS ROCHERS ÉMERGEANTS, TELLE UNE CHAUSSÉE DE GÉANTS MINIATURES. EN FAIT C'EST UN SENTIER NATUREL, UNE DRILLE, QUE NOUS SUIVONS, DE MÊME QUE LE FLOT DES PROMENEURS. NOUS SOMMES COMME DES MOUTONS, AU SOL DES TRACES DE LEUR PASSAGE. DES CROTTES ONT FAVORISÉ L'ÉCLOSION DES BOUTONS D'OR ET DES CROCUS. ILS NOUS ANNONCENT LE PRINTEMPS.

NOUS SOMMES DANS UN DÉCOR MINÉRAL, LES ROCHES QUE NOUS FOULONS RESSEMBLENT À DU MARBRE BLANC. NOUS FAISONS DE LA GÉOLOGIE À COEUR OUVERT. LES PLAQUES SE SONT SOULEVÉES À LA VERTICALE POUR NOUS OFFRIR LE BEAU SPECTACLE DE CES IMMENSES PAROIS BLANCHES AUX COULEURS CHANGEANTES QUI FAISAIENT COURIR INLISSABLEMENT CÉZANNE DU MATIN AU SOIR.

NOUS LAISSONS LE COL DE SUBÉROQUE ET LE PIC DES MOUCHES SUR NOTRE DROITE ET PLONGEONS DANS LE SENTIER DES PLAIDEURS. LA DESCENTE EST APPRÉCIÉE, BIEN QU'ELLE NE SOIT PAS DE TOUT REPOS. IL FAUT AVOIR LE PIED BIEN ASSURÉ MALGRÉ LA FATIGUE. UN MOMENT DE FAIBLESSE ET C'EST LA CHUTE. N'EST-CE PAS MONIQUE? ELLE VENAIT JUSTE DE REFUSER MON BÂTON MALGRÉ MES ARGUMENTS SUR L'EFFICACITÉ D'UN TROISIÈME POINT D'APPUI EN DESCENTE, QUI AUGMENTE LA SÉCURITÉ.

LA JOURNÉE SE TERMINE, UNE JOURNÉE EN PLEIN AIR À PEINE PERTURBÉE PAR UN APPEL SUR UN PORTABLE!! L'ATMOSPHÈRE EST DÉTENDUE! LES CONVERSATIONS ENTRE NOUVEAUX ET ANCIENS SE FONT PLUS NOMBREUSES. ENCORE UNE FOIS LA MARCHÉ A CRÉÉ CETTE SYMBIOSE SI PARTICULIÈRE.

JEAN CLAUDE LEMANCEAU

### DIMANCHE 28 MARS 1999 - SIGNES - LE LATAY - CHIBRON

(38 PARTICIPANTS)

APRÈS UN ALLER-RETOUR DE QUELQUES CHAUFFEURS VERS CHIBRON, PAR UN BEAU TEMPS INESPÉRÉ MAIS FRAIS, NOUS DÉMARRONS EN TRAVERSANT LE JOLI VILLAGE DE SIGNES.

UN DÉTOUR POUR UN POINT DE VUE AU-DESSUS DE LA CHAPELLE DE NOTRE DAME DE L'ÉLOIGNÉE (RESTAURÉE) PUIS PAR MONTÉES ET DESCENTES EN SOUS-BOIS, LE GR 9 NOUS CONDUIT AU PASSAGE À GUÉ DU LATAY. NOUS SUIVRONS AVEC GRAND PLAISIR LE CANAL, L'ABONDANCE DE L'EAU FERA DE CE PARCOURS UNE RANDONNÉE PRESQUE AQUATIQUE. PETIT CAFOUILLAGE AU DESSUS DE LA CASCADE DU PONT DU DIABLE, MAIS TOUT AU LONG DU JOUR L'AGRÉABLE BRUIT DU RUISSELLEMENT NOUS A RENDU CETTE PROMENADE RAFRAÎCHISSANTE ET ... REPOSANTE.

GINETTE GAGGIOLI

### PLAISIR DE LA TABLE

TAPENADE - 500 GR. D'OLIVES NOIRES DÉNOYAUTÉES - 250 GR. DE FILETS D'ANCHOIS DESSALÉS  
250 GR. DE THON AU NATUREL - 50 GR. DE CÂPRES - 1 BONNE CUILLERÉE DE MOUTARDE.

PILER LE TOUT DANS UN MORTIER (OU AU MIXER), TAMISÉ, ARROSÉ D'UNE BONNE RASADE D'HUILE D'OLIVE VIERGE, SALÉ (PEU), POIVRÉ ET MALAXÉ À NOUVEAU DE FAÇON À OBTENIR UN MÉLANGE CRÉMEUX AUQUEL ON PEUT RAJOUTER UN DOIGT DE COGNAC. LA TAPENADE, QUI TIRE SON NOM DES CÂPRES "TAPENO" EN PROVENÇAL, EST SERVIE SUR DES PETITES TRANCHES DE PAIN GRILLÉ, MAIS AUSSI POUR ASSAISONNER UNE SALADE FRISÉE, OU DES TOMATES, AINSI QU'UNE GARNITURE D'OEUF DURS ETC...

MARCELLE CRUVELIER

ECHOSLES MOTS DE LA RANDO (PETIT LEXIQUE)

- UN NÉVÉ C'EST UN LAMBEAU DE NEIGE ÉTERNELLE (QUI NE FOND PAS EN ÉTÉ MAIS NE SE TRANSFORME PAS EN GLACIER) PARFOIS RENCONTRÉ SUR CERTAINS PASSAGES DE RANDONNÉE D'ALTITUDE. À TRAVERSER TOUJOURS AVEC PRUDENCE ET S'IL N'EST PAS TROP PENTU ET GLISSANT.
- L'ADRET C'EST LE VERSANT EXPOSÉ AU SUD, PLUS ENSOLEILLÉ ET GÉNÉRALEMENT VOUÉ À L'AGRICULTURE EN TERRASSE OU AU PÂTURAGE. L'UBAC REPRÉSENTE LE CÔTÉ À L'OMBRE, SOUVENT RECOUVERT DE FORÊTS.
- UN CAIRN C'EST UNE PETITE PYRAMIDE DE CAILLOUX QUI SERT DE REPÈRE DANS LE PAYSAGE, UNE SORTE DE BORNE QUI SIGNALE UN CHEMIN DANS LE BROUILLARD, UN CARREFOUR, DES SENTIERS, OU COIFFE SYMBOLIQUEMENT UN PROMONTOIRE OU UN SOMMET.
- UN PIERRIER C'EST UN ÉBOULIS DE CAILLOUX ET ROCHERS AU PIED DES PAROIS ROCHEUSES, OU ACCUMULÉS PAR L'ÉROSION TORRENTIELLE SUR LES CÔNES DE DÉJECTION.

DEDICACES

DE GRANDS ÉCRIVAINS ONT MARCHÉ EN MONTAGNE ET L'ONT RACONTÉ AVEC EXALTATION.  
EXTRAITS :

"IL ME FAUT DES TORRENTS, DES ROCHERS, DES SAPINS (...) DES MONTAGNES"  
JEAN-JACQUES ROUSSEAU (LES CONFESSIONS)

"MAIS VOICI QUE LE SOLEIL, SUCCÉDANT À LA PLUIE, FAIT BRILLER LES LACS DE MONTAGNE..."

ALEXANDRE VIALATTE (L'ALMANACH DES QUATRE SAISONS)

"LE SOLEIL MONTANT LANCE À TRAVERS LA FORÊT DE PUISSANTS COUPS DE PROJECTEUR"  
SAMIVEL (L'OEIL ÉMERVEILLÉ OU LA NATURE COMME SPECTACLE)

"CHARTREUSE, L'ÉMERAUDE DES ALPES"  
STENDHAL (MÉMOIRES D'UN TOURISTE)

"CHAQUE PEUPLE A SON BONHEUR, LE PEUPLE DE LA MONTAGNE AVAIT LE SIEN : LA LIBERTÉ. IL SE SOUMETTAIT AUX SEULES FORCES DE LA NATURE"  
ROGER-FRISON ROCHE (LE VERSANT DU SOLEIL).

AMIS "BAGNAS" NOUS ATTENDONS VOS ARTICLES, POÈMES, RECETTES, CRITIQUES ET SUGGESTIONS ET LORS DE VOS VOYAGES UN PETIT COMPTE-RENDU DE VOS AVENTURES OU MÉSAVENTURES.

## G O D A S S E S

VOILÀ BIENTÔT 12 ANS  
 QUE JE CHAUSSAIS LES MIENNES  
 D'OLLIOULES À GARLABAN  
 LES SENTIERS S'EN SOUVIENNENT.  
 QUEL JOUR DE QUELLE ANNÉE  
 LE PREMIER DES MARCHEURS  
 D'UN ÉLAN PASSIONNÉ.  
 S'ÉLANÇA VERS AILLEURS?  
 DANS UNE AUBE REÇULÉE  
 LES NÉANDERTHALIENS  
 N'AVAIENT QUE LEURS NU-PIEDS  
 ET PAS DE BRODEQUINS.  
 MAIS UNE PEAU DE BÊTE  
 HEUREUX COUP DU DESTIN  
 FIT NAÎTRE DANS UNE TÊTE  
 UN GROSSIER MOCASSIN.  
 SANS DOUTE CE SOULIER  
 AURAIT GARDÉ SES FORMES  
 SI DAME FÉMINITÉ  
 N'AVAIT CHANGÉ LES NORMES.  
 FÉMINITÉ LA BELLE  
 TU PEUX BIEN TE VANTER  
 D'AVOIR COMPTÉ SEMELLES  
 CHEZ BIEN DES CORDONNIERS.  
 CAR C'EST DANS LEURS ÉCHOPPES  
 QUE S'EST ÉLABORÉ  
 DEPUIS BIEN DES ÉPOQUES  
 DE QUOI PRENDRE SON PIED.  
 ET C'EST LÀ QUE SOUDAIN,  
 HABILE À RÉVASSER,  
 MON CERVEAU GALOPIN  
 S'EMPRESSE DE GALOPER.  
 LES IDÉES SE BOUSCULENT  
 ET DANS UN LABYRINTHE,  
 J'AVANCE, JE REÇULE,  
 JE M'ÉPUISE ET M'ÉREINTE.  
 PUIS MON ESPRIT S'EMBROUILLE  
 ET J'AI BIEN QUELQUE HONTE  
 À ME SENTIR BREDOUILLE.  
 DEVANT CE COUP DE POMPE  
 J'ÉBOURIFFE MA TOUFFE  
 ME RECALE SUR MA CHAISE,  
 JE RECHAUSSE MES PANTOUFLES  
 ET J'ÉCRIS CHARENTAISES.  
 CES CHAUSSONS DE CHARENTE  
 AUTANT QUE SON PINEAU  
 AMÈNENT JOIE ET DÉTENTE  
 DES ARPIONS AU CERVEAU.  
 MAIS REVENONS MESDAMES  
 À CES PETITS AMOURS  
 QUI AVAIENT TANT DE CHARME  
 DU TEMPS DE POMPADOUR.  
 CES TEMPS ONT BIEN CHANGÉ,  
 PEUT-ÊTRE QUE J'AFFABULE,  
 MAIS VOS NOUGATS DOUILLETS  
 ONT DÉLAISSÉ LEURS MULES.  
 NE M'EN VEUILLEZ PAS TROP  
 SI JE SORS BANDERILLES

MAIS SOUVENT LES SABOTS  
 SUCCÈDENT AUX ESPADRILLES.  
 EST-IL SI LOIN CE TEMPS  
 D'ADORABLES BOTTINES  
 OÙ LES PIERROTS GALANTS  
 DÉLAÇAIENT COLOMBINE?  
 MESDAMES, S'IL VOUS PLAÎT  
 SI VOUS PRENIEZ LA PEINE  
 DE FAIRE VALDINGUER  
 BABOUCHES ET POULAINES,  
 C'EST TOUT ÉMERVEILLÉS  
 QUE NOUS VERRIONS VOS PATTES  
 AVEC CHAUSSURES AUX PIEDS,  
 AUTRES QUE DES SAVATES,  
 SANS PARLER DE CES CHAUSSÉS  
 TOQUES, TATANES ET J'EN PASSE,  
 SANS COMPTER LES GALOCHES  
 NI MÊME LES PATAUGAS.  
 J'ACCEPTÉ, QUAND ÇA LES FLATTENT,  
 LES PETONS QUI ARBORENT  
 SANDALES ET SPARTIATES  
 SOUS L'ÉTÉ QUI LES DORE.  
 HÉLAS, QUELS TRISTES MAUX  
 PRINTEMPS, AUTOMNE, HIVER  
 EXHIBENT GODILLOTS  
 ET LEURS COUSINS RANGERS.  
 QUAND J'EN VOIS DÉFILER,  
 FINES COMME DES MINES  
 AVEC DES GROLLES AUX PIEDS  
 EN GUISE DE BALLERINES,  
 ELLES ME SEMBLANT LESTÉES.  
 NE SERAIT-CE PAS BIEN  
 ET BEAUCOUP PLUS COQUET  
 DE JOLIS ESCARPINS?  
 POUR TOUS LES GENS D'ICI  
 IL FAUT QUE JE VOUS DISE  
 ON A UN TERME AUSSI  
 MÊME SI ÇA ME DÉFRISE,  
 L'ARGOT ME LE SUSURRE  
 MAIS VOUS SAVEZ VRAIMENT  
 JE NE PEUX JE L'ASSURE  
 LE FUIR TOTALEMENT.  
 ALORS VULGAIREMENT  
 JE SUIS UN PEU ACERBE  
 JE DOIS CITER POURTANT  
 CE TERME D'"ÉCRASE-MERDE"  
 MON CERVEAU GALOPIN  
 QUI S'AMUSE DE MOTS  
 GARDAIT DANS UN RECOIN  
 PATINS ET CROQUENOTS.  
 SI SUR CES DEUX EXTRÊMES  
 IL ME FAUDRAIT RESTER,  
 IL ME RESTE LA CRÈME  
 QUE JE DOIS VOUS NOMMER  
 CAR S'IL N'EN RESTE QU'UNE  
 QUI GARDE TOUTE SA GRÂCE  
 ET RESTE À LA UNE  
 C'EST BIEN NOTRE GODASSE!